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中国细绘教育蓝图：

大力发展公办幼儿园 关爱随迁子女

中国的教育现代化，长这样！
在《中国教育现代化2035》中，明确提出了教

育现代化要实现的总体目标：

到 2020 年，全面实现“十三五”发展目标，

教育总体实力和国际影响力显著增强，劳动年龄

人口平均受教育年限明显增加，教育现代化取得

重要进展，为全面建成小康社会作出重要贡献。

在此基础上，再经过 15 年努力，到 2035 年，

建成服务全民终身学习的现代教育体系、普及有

质量的学前教育、实现优质均衡的义务教育、全

面普及高中阶段教育、职业教育服务能力显著提

升、高等教育竞争力明显提升、残疾儿童少年享

有适合的教育、形成全社会共同参与的教育治理

新格局。

实现教育现代化，准备这么干！
——加快“双一流”建设

《文件》要求，要持续推动地方本科高等学校

转型发展，加强高等学校创新体系建设，建设一批

国际一流的国家科技创新基地，加强应用基础研

究，全面提升高等学校原始创新能力。提高高等

学校哲学社会科学研究水平，加强中国特色新型

智库建设。健全有利于激发创新活力和促进科技

成果转化的科研体制。

《实施方案》提到，进一

步加快“双一流”建设，推动建

设高等学校全面落实建设方

案，研究建立中国特色“双一

流”建设的综合评价体系。

——坚定高考改革方向

在深化重点领域教育综合改革上，《实施方

案》提到，要积极稳妥推进考试招生制度改革，

坚定高考改革方向，完善普通高中学业水平考

试制度。

此外，进一步推进学术学位与专业学位硕士

研究生分类考试，完善博士研究生“申请－考核”

和直接攻博等选拔机制。

——大力发展公办幼儿园

《文件》指出，要以农村为重点提升学前教育

普及水平，建立更为完善的学前教育管理体制、办

园体制和投入体制。大力发展公办园，加快发展

普惠性民办幼儿园。提升义务教育巩固水平，健

全控辍保学工作责任体系。

——推进随迁子女入学待遇同城化

《文件》要求，进一步提升义务教育均等化水

平，推进城乡义务教育均衡发展，推进随迁子女入

学待遇同城化，有序扩大城镇学

位供给，完善流动人口子女异地

升学考试制度。

同时《实施方案》提出，将

进城务工人员随迁子女义务教

育纳入城镇发展规划，加强对留

守儿童的关爱保护，组织实施特殊教育提升计划。

——加快发展现代职业教育

《文件》提出，加快发展现代职业教育，不断

优化职业教育结构与布局。推动职业教育与产业

发展有机衔接、深度融合，集中力量建成一批中国

特色高水平职业院校和专业。

《实施方案》指出，将建立健全职业教育制度

标准，完善学校设置、专业教学、教师队伍、学生实

习、经费投入、信息化建设等系列制度和标准，制

定并落实职业院校生均拨款制度。建立国务院职

业教育工作联席会议制度。

——师德师风成评价教师素质第一标准

《文件》明确，要大力加强师德师风建设，将师

德师风作为评价教师素质的第一标准，推动师德建

设长效化、制度化。完善教师资格体系和准入制

度。健全教师职称、岗位和考核评价制度。培养高

素质教师队伍。

《实施方案》也指出，将实施师德师风建设工程。

——提高教师政治地位、社会地位、职业地位

《文件》要求提高教师社会地位，完善教师待

遇保障制度，健全中小学教师工资长效联动机制，

全面落实集中连片特困地区生活补助政策。加大

教师表彰力度，努力提高教师政治地位、社会地

位、职业地位。

在保障教师工资待遇方面，《实施方案》明

确：健全中小学教师工资长效联动机制，核定绩效

工资总量时统筹考虑当地公务员实际收入水平，

实现与当地公务员工资收入同步调整，完善中小

学教师绩效工资总量核定分配办法和内部分

配办法。

受住房和城乡建设部委托，2016 年中国建筑

科学研究院有限公司在现行《住宅建筑规范》的基

础上，牵头承担了《住宅项目规范》的起草任务。中

国建筑科学研究院有限公司组织国内14家建筑设

计、施工、研究、高校等单位组成起草组，经过两年

多的研编，目前已完成了《住宅项目规范（征求意见

稿）》。2019年2月18日，包括该规范在内的38项

工程建设规范一并公开征求社会意见。

《住宅项目规范（征求意见稿）》公布后，其中

第2.4.6条“住宅建筑应以套内使用面积进行交易”

受到广泛关注。中国建筑科学研究院有限公司相

关负责人 24 日接受新华社记者采访，对该条进行

了解答。

该负责人说，“住宅建筑应以套内使用面积进

行交易”这一条款的提出，主要考虑是从技术角度

规范住宅面积的计算规则。在规范起草过程中，对

国际国内住宅面积计算做法进行调研，按套内使用

面积计算是国际通行做法，而我国住宅面积计算方

式主要采用建筑面积或套内建筑面积。按照《国务

院关于印发深化标准化工作改革方案的通知》中

“提高标准国际化水平”要求，为了提高我国工程建

设标准与国际通行做法的一致性程度，此次规范征

求意见稿中拟将住宅交易的面积统一按套内使用

面积计算。

该负责人说，这一做法可以解决两个方面问

题：一是解决套内建筑面积相同而住户使用面积

不同的问题。由于我国地域差异大、住宅结构类

型多等因素，造成住宅墙体厚度不同，导致套内建

筑面积相同的情况下，而套内实际可使用面积不

同。二是解决住户使用面积不透明的问题。按套

内使用面积进行计算易于住户自行测量，实现“所

见即所得”。而按套内建筑面积计算，在没有专业

支撑的情况下难以做到。可以说，从技术角度明

确按套内使用面积交易，一定程度上有利于消费

者权益的保护。

该负责人说，标准公开征求意见是标准化法

规定的必要程序，对提高标准的科学合理性十分重

要。《住宅项目规范》涉及到人民群众切身利益，对

此次征求意见收集到的意见和建议，中国建筑科学

研究院有限公司一定会高度重视，认真对待，深入

分析研究，加强协调沟通，修改完善相关内容，并做

好进一步征求意见和专家审查，经住房和城乡建设

部进行政策性、完整性、适用性和技术水平审核把

关后，按程序批准发布。 □ 据新华社

权威专家回应“住宅建筑应以套内使用面积进行交易”

可以解决住户使用面积不透明的问题

到2035年，中国教育会是什么模样？近日，中共中央、国务院印发《中国教育现代化2035》(下称《文件》)，对这一问题做出了回答：

建成服务全民终身学习的现代教育体系、普及有质量的学前教育、实现优质均衡的义务教育、全面普及高中阶段教育……

如何才能实现上述目标？特别是未来几年，应该如何着手？

中共中央办公厅、国务院办公厅印发的《加快推进教育现代化实施方案(2018－2022年)》(下称《实施方案》)同日公布，进一步做出

详细部署。 □ 据中新社


